

## **El conflicto entre Argelia y Marruecos en torno a la cuestión del Sahara Occidental**

Serie Minutas N° 78-22, 28/10/2022

### **Resumen**

*El presente documento ha sido elaborado para apoyar la labor de diplomacia parlamentaria. Aborda el creciente conflicto entre Argelia y Marruecos producto de la situación del Sahara Occidental.*

Disclaimer: Este trabajo ha sido elaborado a solicitud de parlamentarios del Congreso Nacional, bajo sus orientaciones y particulares requerimientos. Por consiguiente, sus contenidos están delimitados por los plazos de entrega que se establezcan y por los parámetros de análisis acordados. No es un documento académico y se enmarca en criterios de neutralidad e imparcialidad política.

## Sumario

Introducción.....	3
La crisis del Sahara Occidental.....	3
El rol de Argelia.....	5

## Introducción

Para comprender la escalada de tensión entre Argelia y Marruecos, dos países árabes con historias recientes muy diversas, debemos recurrir tanto a la situación del Sahara Occidental, territorio ocupado por Marruecos, pero que busca desde hace años su independencia, como la relación postcolonial que comparten ambos países. De acuerdo a los medios, la situación no se ve auspiciosa y existe un riesgo de conflicto armado.

Esto último, tiene su origen en la disputa sobre el estatus del Sahara Occidental, situación en la que Marruecos ha ido ganando apoyo internacional en su reclamación de soberanía. De alguna manera, podemos estar asistiendo a una suerte de conflicto similar a los de la época de la guerra fría, en tanto Marruecos y Argelia mantienen importantes relaciones con Israel (principal aliado de Estados Unidos en la región de Oriente Medio) y Rusia, respectivamente. Desde agosto de 2021, Argelia ha roto sus relaciones diplomáticas con Marruecos, ha cortado los envíos de gas que antes pasaban por Marruecos con destino a España y ha acusado a las fuerzas marroquíes de matar a tres ciudadanos argelinos en el disputado territorio del Sahara Occidental<sup>1</sup>.

Sin embargo, también tienen importantes vínculos comunes que podrían ayudar a una salida diplomática a la crisis actual. Entre estos, está la Unión Europea (UE) y algunos países miembros de manera especial, como es el caso de España que fue potencia colonial en Marruecos y ahora se acerca políticamente a sus aspiraciones territoriales y Francia, país receptor de una población de origen argelino importante y que hasta 1960 ocupó el país árabe.

## La crisis del Sahara Occidental

España ha tenido una larga relación con el Sahara Occidental. Desde el siglo XIX colonizó el territorio y en 1961 lo incorporó al reino de España como una provincia más, es decir, no como una colonia, lo que dio a los saharauis el estatus de ciudadanos españoles. Sin embargo, Naciones Unidas pidió en ese contexto que el Sahara Occidental siguiera el camino de la descolonización, en la misma dirección de los demás países de África. Frente a ello, en 1974 el gobierno español propone la realización de un referéndum de independencia que decidiría el estatus final del territorio saharauí, sin embargo, la dictadura de Francisco Franco opta en 1975 por una retirada del país, sin que se hubiese llevado a cabo la votación<sup>2</sup>.

- 
- 1 Dworkin, A. North African standoff: How the Western Sahara conflict is fuelling new tensions between Morocco and Algeria. URL: <https://ecfr.eu/publication/north-african-standoff-how-the-western-sahara-conflict-is-fuelling-new-tensions-between-morocco-and-algeria/>
  - 2 Cf. Shelley, T., *Endgame in the Western Sahara*, Zed Books, Londres, 2004.

Tras la retirada española, dos países se interesan por ocupar el Sahara Occidental e incorporarlo a sus límites, Marruecos y Mauritania. Para el reino de Marruecos, dirigido entonces por Hassan II, el avance sobre el Sahara Occidental significó aunar fuerzas nacionalistas para salir de una crisis política interna que desestabilizaba el régimen. El 6 de noviembre de 1975 Marruecos da inicio a lo que se conoció como la Marcha Verde, un programa de ocupación del país saharauí que llevó a 350 mil marroquíes civiles a cruzar la frontera instados por el rey, cosa que tuvo como objetivo frenar cualquier intento de referéndum por parte de España y que esta aceptara la cesión del territorio a Marruecos. El éxito de esta operación vino con el Acuerdo Tripartito de Madrid en el que España cede el Sahara Occidental a Marruecos y a Mauritania, cosa que, obviamente no fue aceptada por el movimiento de liberación nacional saharauí comandado por el Frente Polisario, que en 1976 proclamó la República Árabe Saharaui Democrática en el contexto de la huida de cientos de miles de saharauis que tuvieron que refugiarse en Argelia<sup>3</sup>.

Desde ese momento, comienza un enfrentamiento armado entre el Frente Polisario contra Marruecos y Mauritania. En 1979 Mauritania desiste unilateralmente de sus intenciones territoriales sobre el Sahara Occidental, pero Marruecos continuó con las políticas de anexión y colonización hasta 1991, cuando, bajo el auspicio de Naciones Unidas, se firma un alto al fuego entre el reino y el Frente Polisario. Durante los años de colonización marroquí (1975-1991) el reino llegó a ocupar el 80% del territorio del Sahara Occidental, levantando un muro entre la zona marroquí y la parte interior controlada por el Frente Polisario<sup>4</sup>.

El acuerdo alcanzado establecía un nuevo referéndum que decidiría la independencia del Sahara Occidental o su pertenencia a Marruecos. Aunque se estableció, de hecho, una misión especial de Naciones Unidas para el referéndum (MINURSO), este nunca llegó a concretarse. Marruecos cambió de opinión en 2002, cuando el rey Mohamed VI declaró el proceso obsoleto. En 2004 se abrió a la posibilidad de un régimen de autonomía, pero no de independencia. Esta posición marroquí, rechazada por el Frente Polisario es la que ha ido ganando adeptos en la comunidad internacional, al punto que el propio Pedro Sánchez, Presidente del gobierno de España, ha declarado que la opción de la autonomía es la base más seria y creíble para avanzar en una solución al conflicto. Esto ha generado una ola de críticas al gobierno español desde la oposición interna a los propios saharauis que ven esta nueva postura como una traición, pues, al fin y al cabo, el territorio fue territorio español al que este país renunció, sin asumir la responsabilidad por el difícil proceso de descolonización<sup>5</sup>.

---

3 Ibid.

4 Ibid.

5 El País, 8 de junio, 2022. URL: <https://elpais.com/espana/2022-06-08/pedro-sanchez-explica->

¿Intereses en el territorio? El Sahara Occidental es enormemente rico en fosfato que representa cerca del 20% de las exportaciones anuales de Marruecos. Además, la zona es rica en petróleo y gas, siendo este último un factor decisivo para la discusión actual, pues es en torno al gas saharauí que tal vez Europa encuentre una solución a su situación de inestabilidad energética producida por la guerra entre Rusia y Ucrania<sup>6</sup>.

## El rol de Argelia

Argelia no ha sido en absoluto un observador pasivo de todo este proceso. Al contrario ha sido protector del Frente Polisario que opera como organización dentro de sus fronteras en cinco campamentos de refugiados en la región de Tinduf<sup>7</sup>. En diciembre de 2020 la relación entre ambos países se deterioró con la decisión del entonces presidente de Estados Unidos Donald Trump de reconocer las aspiraciones marroquíes sobre el Sahara Occidental, cosa que fue de la mano con el inicio de la normalización de relaciones entre el reino de Marruecos con Israel<sup>8</sup>. El camino político de Argelia ha sido diferente, pues su acercamiento con Rusia es reconocido. Este último suministra incluso armamento al gobierno argelino<sup>9</sup>.

Ambos países han tenido enormes diferencias desde la independencia argelina en 1962. Primero por problemas limítrofes (Guerra de la arena de 1963) y luego por el contraste entre el vínculo de Argelia y los movimientos de liberación del tercer mundo y el de Marruecos con las potencias occidentales. En lo que respecta al Frente Polisario, Argelia suministra ayuda militar y económica desde 1975, cuestión que ha sido lugar de tensión permanente entre ambos países. En 1994 Marruecos acusó a Argelia de estar vinculada a un ataque terrorista en Marraquesh, quebrando nuevamente una relación que nunca ha sido del todo rearmada.

En 2017 Marruecos volvió después de treinta y tres años a la Unión Africana. La había abandonado en protesta por el reconocimiento de la organización a la independencia del Sahara Occidental. Tras su reingreso, el reino comenzó una movida diplomática que terminó con al menos veinte países árabes y africanos

- 
- [en-el-congreso-el-cambio-en-la-posicion-de-espana-sobre-el-sahara.html](#)
- 6 Schulze, R. Is a gas crisis with Algeria on the horizon for Spain?. URL: <https://en.qantara.de/content/western-sahara-is-a-gas-crisis-with-algeria-on-the-horizon-for-spain>
- 7 Cf. Instituto Real de Asuntos Estratégicos (Marruecos). URL: <https://www.ires.ma/en/databases/databases-of-royal-speeches-and-messages-on-the-moroccan-sahara/glossary/tindouf-camps.html>
- 8 Recordemos, en este sentido que Argelia ha sido también protectora del movimiento de liberación nacional palestino y acogió desde 1982 a 1993 a la Organización para la Liberación de Palestina (OLP).
- 9 Dworkin, A. North African standoff: How the Western Sahara conflict is fuelling new tensions between Morocco and Algeria. op. cit.

apoyando su reivindicación territorial en el Sahara Occidental. Este proceso concluyó con el apoyo de Trump ya descrito y el aumento de tensiones con el Frente Polisario.

Las causas de tensión siguen. En 2021 un reportaje detalló el uso del software israelí *Pegasus* por parte de Marruecos para espiar a más de seis mil personas en Argelia. Y por si fuera poco, el reino comenzó una campaña de apoyo a intereses separatistas al interior de Argelia, específicamente en la zona de Cabilia. En julio de 2021, el embajador de Marruecos ante la ONU, Omar Hilale, distribuyó una nota que decía que "el valiente pueblo cabileño merece, más que ningún otro, disfrutar plenamente de su derecho a la autodeterminación"<sup>10</sup>. Tras estos hechos, ambos países rompieron relaciones diplomáticas y han estado en un estado de tensión permanente.

La posición de Pedro Sánchez, en este sentido, parece una jugada política compleja, puesto que el principal abastecedor de gas de España es Argelia. Como plantea Aquilino García Martos, desde el anuncio de Sánchez "se cancelan las operaciones bancarias (SEPA) entre Argelia y España (durante más de 100 días no se produjeron transacciones bancarias entre entidades de ambos países). Se bloquean los tránsitos de mercancías entre Argelia y España (de hecho, muchos contenedores han quedado en tránsito en los puertos argelinos). El resultado económico ha supuesto la salida de muchas empresas españolas de Argelia, aunque otras muchas han creado empresas en otros países como Emiratos Árabes Unidos o Turquía para seguir manteniendo mercados en Argelia"<sup>11</sup>.

En este contexto, un relajo a las tensiones puede ser la decisión del rey de Marruecos de asistir el 1 de noviembre a la cumbre de la Liga Árabe que se llevará a cabo en Argel. Esta es una oportunidad para que ambos países lleguen a acuerdos básicos, tal vez respecto al gas que es una de las situaciones que más apremia a Marruecos y que tiene a Argelia en posición privilegiada frente a Europa.

---

10 *Ibíd.*

11 García Martos, A. Argelia - Marruecos: ¿La nueva Ucrania?. URL: <https://murciaplaza.com/argelia-marruecos-la-nueva-ucrania>